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■中国城市报记者 康克佳

3月13日，《中华人民共和

国国民经济和社会发展第十四

个五年规划和2035年远景目标

纲要》（以下简称《规划纲要》）发

布。对于房地产行业，《规划纲

要》提出，“十四五”期间仍要坚

持“房住不炒”，而且稳地价、稳房

价和稳预期的“三稳”目标更加明

确。这也为今后房地产市场发展

走势定下了基调。中国城市报就

“十四五”期间如何通过创新方式

构建房地产业健康发展长效机制

一题，专访了浙江工业大学副校

长、中国房地产估价师与房地产

经纪人学会副会长虞晓芬。

如何落实“房住不炒”

中国城市报：在最新发布

的《规划纲要》中，关于“完善住

房市场体系和住房保障体系”

的部分，再次明确提出了“坚持

房子是用来住的、不是用来炒

的”定位，并且要求“让全体人

民住有所居、职住平衡”。您认

为在“十四五”期间应重点做好

哪几方面的工作来实现这个目

标呢？

虞晓芬：在我国迈向现代
化国家的进程中，随着经济快
速发展、城市化快速推进，“人
多地少”的基本国情让住房问
题变得更为严峻。解决好我国
城镇化过程中的住房问题，既
是建设现代化国家的基本要求
和重要内容，也能为世界各国
提供有益经验。

住房作为家庭生活的必需
品，在我国土地资源十分有限
的条件下，必须更多地配置给
真正用于居住的居民家庭，而
不能成为资本逐利的对象。因
此，中央多次强调坚持“房子是
用来住的、不是用来炒的”定
位，我们必须理解其重要性和
深远的意义，这是未来很长一
段时期住房发展的指导思想。

这次《规划纲要》要求“让
全体人民住有所居、职住平
衡”。全体人民住有所居是实
现的目标。强调职住平衡，实
质是关注城市的发展质量，减
少通勤成本，缓解城市交通拥
堵，降低城市碳排放，提高人民
生活质量。

围绕上述发展理念和发展
目标，“十四五”期间有许多工
作可以做：一是优化供地结构，
增加住房用地的供给。按照产
城融合、职住平衡的理念，优化
城市各类用地的空间规划结
构，处理好住宅用地、商服用
地、工业用地之间的结构比例
关系，即生活与生产之间的关
系。建立人地挂钩机制,建设
用地供应特别是住宅用地供应

应该与城市人口规模和新增人
口规模挂钩。

二是着力完善住房保障体
系、加大住房保障力度。加快
构建由公租房、保障性租赁住
房和共有产权住房组成的住房
保障体系。公租房对城镇低
保、低收入的住房困难家庭应
保尽保，兜牢保基本的底线；保
障性租赁住房主要面向阶段性
住房困难的新市民；共有产权
住房主要解决在本地稳定居
住、稳定工作的无房或住房低
于标准水平的夹心群体的住房
问题。大城市应保证新建保障
性住房占新增商品住房一定的
比例。

三是补齐住房租赁市场短
板，促进“租售并举”。可以通
过低成本租赁专项用地供给，
鼓励企事业单位利用存量土地
新建，鼓励非住宅在符合安全
等条件下改建，鼓励集体用地
建设，并辅之以融资支持、税收
减免等优惠政策，培育和壮大
租赁住房市场。

四是完善相关制度。进一
步完善限购、限售制度，完善房地
产税收制度，落实“房住不炒”。

“三条红线”和“两集中”供地政策

中国城市报：《规划纲要》中

提出，要“建立住房和土地联动

机制，加强房地产金融调控”。

去年发布的对房地产企业“三条

红线”的管理和近期出台的22城

“两集中”的供地安排，是不是新

时期建立房地产业长效机制的一

种表现？除此之外，您认为建立

房地产业健康发展的长效机制，

还需要哪些具体的措施和手段？

虞晓芬：房地产企业“三条
红线”的管理必须成为长效机
制的重要内容。任何一个行
业、任何一家企业，过高的杠杆
率都是风险的标志，杠杆率越
高，风险越大，这是经济学的基
本常识。金融部门应该利用大
数据，进一步扩大房地产企业

“三条红线”管理的范围，从企业
融资的源头管理好市场风险，防
止企业盲目扩张、盲目拿地。

22城“两集中”的供地安
排，目的是降低土地市场竞争
度、平抑地价，也为了防止大企
业开发集中度的进一步提高，
给中小房企提供一些市场机
会。但其效果还需要一段时间
的观察。总体认为，如果金融
端不配合相应的收紧政策，市
场效果可能要打折扣。此外，
要关注集中拿地、集中开发、集
中销售带来的市场影响。

继续深化“一城一策”“因
城施策”，落实“城市政府主体
责任”的长效调控机制。紧紧
围绕“房住不炒”这一发展观，
围绕“稳地价、稳房价、稳预期”
这一目标，在调控手段上要从过
于依赖行政手段向综合运用经
济、法规和行政手段转变，比如：
完善房地产开发、交易等各环节
的税收体系，遏制房地产投资投
机行为；大城市可以学习韩国
首尔的做法，通过地方条例对
居民购房条件、数量作出限制，
促进市场平稳健康发展。

“租售并举”现存问题怎解

中国城市报：您认为为什

么在《规划纲要》中，有这么大

的篇幅强调租赁用房的建设？

各地落实好保障性租赁用房的

关键是什么？

虞晓芬：发展租赁住房，是
充分考虑了城市化过程中流动
人口居住的特点，也考虑到了
我国大城市现行住房供给结构
上存在的缺陷。

我国住房租赁需求规模十
分庞大。2019年全国人户分
离人口（居住地和户籍地不在
同一个乡镇街道且离开户口登
记地半年以上的人口）有2.80
亿人，其中流动人口2.36亿人，
根据住建部估计，2019年城镇
租赁住房群体约1.8亿人，租房
人口占全国人口的 12.86%。

而 2014 年英国
租房人口占比为
36.3% ，美 国 为
37.1% ，日 本 为
27% ，韩 国 为
46.2%，预计随着
城 镇 化 继 续 推
进，我国租房人
口还会进一步增
加，租房占比将
进一步提高。这
些流动人口主要
流向长三角、珠
三角、京津冀、长
江中游、成渝等
经济发达地区及
沿海地区，这些
地 区 城 市 房 价
高，流动人口主
要通过租房解决

居住需求。
以浙江省为例，2020年 6

月末，2889万流动人口中租房
人口占70%，高达2022万人。
再叠加本地户籍中因工作和读
书原因租房的人口，全省租赁
住房人口总量约占常住人口的
40％。但长期以来，我们对租
赁住房没有专项用地、没有专
门的政策支持，95%以上租赁
住房都是居民私房，存在户型
失配、价格失配、区域失配，租
赁关系不稳定等问题。2016
年国务院办公厅专门下发《关
于加快培育和发展住房租赁市
场的指导意见》（以下简称39
号文），国家开始重视租赁住房
市场的发展，各地也积极探索，
取得了一些成效。

但目前还存在急需破解的
难题：一是用地成本过高。尽
管租赁试点城市推出了一些楼
面地价较低的租赁专项用地，
但出让地价费用需一次性缴
纳，对于企业来说项目资金压
力过大。二是存量用地、存量
物业新建或改建为租赁住房
难。尽管39号文明确鼓励地
方政府盘活存量土地、存量物
业，采用多种方式增加租赁住
房用地、租赁住房有效供应，但
各地利用低效或闲置工业用
房、商业用房改建成租赁住房
的工作推进很难、落地很少。
主要因为上述新增租赁住房与
土地用途管制政策有冲突，与
用途变更需补交出让金的政策
相矛盾。三是资金利率高、期
限短。这与保障性租赁用房收
益低、回报期长的特点不匹
配。四是税负重。企业提供不
动产租赁服务的增值税率为
9%，还需每年缴纳城镇土地使
用税、房产税（房产余值的
1.2%或租金收入的12%）、企
业所得税。税负重，抑制了企
业参与积极性。

为此，我们建议：
第一，人口净流入大城市

应将租赁用地纳入城市规划、
供地计划。同时完善租赁用地
出让方式，出让价款可分次或
按年缴纳，从源头保障低成本
租赁用地的供给。

第二，鼓励企事业单位利
用存量用地建设租赁住房。无
房职工数量大或周边租赁住房
供不应求的企事业单位（园
区），由单位提出申请，经当地
政府批准，可利用自有存量建
设用地自建，或以土地入股方
式与开发单位合作建设租赁住
房，户型、面积和租金实行严格
的控制，全部房源面向无房职
工纳入保障性租赁住房体系。
土地用途与性质保持不变，免
土地收益金或出让金。

第三，加快明确存量物业
改建租赁住房的政策。低效或
闲置的非住宅物业，经过消防
安全评估，条件许可的，允许改
建为保障性租赁住房，不交缴
土地出让金或收益金。

第四，加大财税、金融政策
扶持力度。大幅度下调增值税
率，鼓励银行提供长期低息贷
款支持租赁住房项目建设，并推
动保险资金投资租赁住房建
设。积极开展REITs试点，加
快解决REITs产品所得税重复
征税、土地增值税过高等问题。
落实民用水气电政策落地。

关于“房地产业数字化建设”

中国城市报：结合当前浙

江省政府数字化改造的背景，

您认为是否有可能在浙江省建

立一套行之有效的房地产业数

字化监管系统，确保浙江省各

地政府精准调控？

虞晓芬：我们在帮政府做
课题研究时，遇到的最大的问
题是数据不全、家底不清。比
如：城市里住宅总套数是多少？
多少套住宅处于空置状态？套
户比是多少？有多少非正规住
房在出租？这些数据的缺失严
重影响政府的科学决策。

因此，我们迫切需要建立
房地产业数字化监管系统。可
以包括：

第一，存量房屋信息系统，
基于GIS、BIM等，把各类存量
房屋信息数据信息化、空间化，
最好叠加人口信息；

第二，增量房屋开发信息
系统，建立从土地出让、领取土
地使用证、规划许可证、施工许
可证、预售许可证到验收的项目
全生命周期的信息监管系统；

第三，市场监管信息平台，
包括新建房交易监管平台、土
地出让交易平台、二手房交易
平台、租赁住房交易平台；

第四，保障房信息系统，包
括各类保障性住房的房源、入住
者信息等。（图片由受访者提供）

虞晓芬虞晓芬：：更好建立房地产发展长效机制更好建立房地产发展长效机制

浙江工业大学副校长虞晓芬。


